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繼續努力

葉建源議員

工作報告

大家現在看到的，是我的議會工作總報告，涵蓋四年任期。前兩份

報告分發範圍較小，很多朋友不一定看到，這次希望能分發到每位

會員手上，讓大家了解我的工作、我的堅持，以及工作的成果，更

希望得到你的回應、支持、批評及指導。

過去四年，香港整體形勢大變，梁振英政府專制而不聽民意•政制

改革裹足不前，行政立法關係跌至空前低谷，而社會更出現嚴重的

撕裂對立。在教育政策上，擔任局長重任的吳克儉無心無力，無所

作為，失誤頻頻，更令教育界陷於水深火熱之中 

這幾年，我和教協會的責任是堅守教育陣地，堅守原則，同時尋求

突破。我的整體取態，是溫和穩健，理性務實，在教育政策上監督

政府，也不斷提出建設性的建議和方案。

努力是會有成績的。過去四年，說不上有大成，但在個別範圍內也

取得了可喜的突破。我相信，這幾年的積累，一定會在未來得到回

報的。我也相信，否極泰來，專制的政治不可能永遠得逞，民意最

終是會勝利的。在此教育界的嚴冬之際，讓我們堅忍不拔，努力不

懈，為爭取舂天的盡早到來做最好的準備 ！ 

議會工作繁多，不能靠一人之力。議員辦事處的助手們盡心盡力：

經常不眠不休，我很高興有這麼一個令人驕傲的團隊 我更要向曾

協助我的校長老師、各方朋友-致以衷心的謝意！

葉建源

香港教育專業人員協會副會長

立法會議員（教育界）
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葉建源

講會工作統計

100%
研究落實免費幼稚園

教育小組委員會
副主席 /
出席率

立法會工作統計

大會質詢數目
高於全體議員平均數

跟教育事務相關的議會職務

審議財政預算時

就教育事項提出的

質詢數目

100%
教育事務委員會

副主席 ?
X出席率/

相關質詢

100%
\教育/
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，。包括：（只列部份）

•免費幼稚園教育

•幼稚園教師薪酬和權益

•幼稚園教師培訓

•融合教育及特殊教育

•特殊學校的社工編制

•校本心理學家的供應情況

•中一學生人數急降而採取的穩定中學措施

•合約教師問題

•檢討全港性系統評估TSA
•向資助機構員工補發增薪

•小學教師及校長的薪酬水平

•教師人手規劃

•學校規劃及資源

•為學校安裝空調系統

•為資助學校提供的公眾責任保險

教育基金和獎學金計劃的管理

中小學內已綠化建築物屋頂的安全

爭於改善低於標準校舍

教育部門、政策及資源

各決策局及政府部門的財政狀況

中、小學課程質素

中學畢業生的升學機會

專上教育課程監管

院校自主及學術自由

大專學生權益

職業訓練局及轄下機構的人手編制

教師署任津貼

整合代課教師津貼的使用情況

其他委員會及法案委員會：（只列部份）

公務員及資助機構員工事務委員會

民政事務委員會

政制事務委員會

《2013年香港大學規程（修訂）規程》小組委員會

《2015年香港大學規程（修訂）規程》小組委員會

《2013年教育（修訂）條例草案》委員會

公職訪問
2015年3月

立法會彳弋表團訪問德國聯邦

國會

2015年9月

立法會教育事務委員會德國

及瑞士職業教育考察團團長





2015葉建源
（主题：休去生息:積我扶持）

主要訴求 結果

1.開設SEN統続主任常額職位 部分成功:部分學校獲撥•救開設此以位，但非常粉

2.落實免費幼稚園教育 部分成功，最可惜未有接納落育幼師薪级表

3 .資助自資專上課程學生 未能成功，政府只側重增加獎學金。

4.改善教師編制 未能成功，教育局連啓動檢討也不做。

5,增加學位教師比例 部分成功：政府增加小學教師的學位教師比例至65 A

歹6體農報告前瞻》
（主題：履行教育承諾，促進社會和諧）

主要祈求 L 結果 —_ [

1.改善教師編制，增加合約

教師入職機會

部分成功：政府首次正視問題，把高中支援津貼及生

涯規劃津貼整合為兩個常額教席，但建議可能會令合

約教師及教學助理面臨即時被裁風險，我不接受這渣

建議。

2.即時暫停TSA，避免學生

過度操練

部分成功:政府暫停一年小三TSA，改為自願參諛的 .

試行硏究。

卜3.捍衛學術自由和院校自主 未能成功，但而關訴東邑深大民心。

4.落實真正的免費幼稚園教育 部分成功，最可惜未能改善幼師薪酬待遇及募業潅螃

_____-_______________ !

Ris 年

敎育政WMM

KH1WS以人勺爪

g公務員及時加薪

過去幾年，公務員加薪變成了政治對立中的一個「

磨心」。

情況最嚴重的一年是2014年•政府把公務員加薪
放在「三堆一墉」等爭議性項目之後作為「人質」

，令議會對立非常嚴重。我一方面批評政府安排議

程不當，應當「先易後難」，另一方面與泛民議員

協調，令加薪趕及在2015年農暦新年之前通過。

今年，政府與議員已達成採用「先易後難」原則的

共識，這一點非常重要，有助今後問題不至重演，

我相信今年公務員加薪可望在暑假前順利通過 、
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成果-政府去年宣佈小學學位薮席

比例增至65%。

進展:當局把生涯規割津貼及髙中課程支援津

貼合併為常額教席，首次正面回應問闔。可惜

做法草率，末有考慮實際處境'隨時令合約教

師及教學助理面臨哉員風險，我不認同這種島

理方法。

擴大教師編制
紆緩教師壓力
讓合約教師轉為常額

改善小學
人事褊制和薪酬架構

-質疑當局未有處理小學校長和教師的薪酬水

平較中學為低的問題，要求當局開展薪酬檢

討。

•於立法會大會及教育事務委員會提出質詢 ，

要求當局交代相關工作進度。

•要求增加小學的學位教師比例。

増加
常額救席

•提出改善班級及教師比例以增加中小學

常額教席，紆緩人手不足問題。

•透過議會質詢、與教育局官員會面、召

開記者會、教師調查、權益講座及請願

等跟進年輕合約教師的問題。

合約長期傷害

捍衛教師權益

il教師穩定環境

助理調4
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精簡校本評核（SBA）及
關注課程檢討

•基於調查意見，爭取全面精簡中學文憑試中的校本評核。

•向當局建議精簡企業、會計及財務科課程，並且將科目分拆。

•跟進文憑試視藝科有考生被指「自己抄自己」事件，多次與考評局討論

事件，最終當局把課程指引部分具爭議的字眼刪除。

•跟進初中中史科及通識教育科課程微調方案，並分別進行問卷調查。

::成菜一:當局最終宣佈不再在中

I史、歷史、經羸〔倫理與宗教、

;地理'音樂、旅遊與款待等科推行

\ SB A ；另外3科則作進一步精簡。

成果二:課程發展議會最終撤
回初中中史科「詳近略遠」奇

改革方案並重新諮詢，期套薑

局取得學界共識才進行改革

考評局則最終聽取皇見，擱賣

通識科微調方案。■

公平改善學校基礎設施

強烈共識倡設資訊科技統籌苣
爭取資訊科技統籌主任

:當局增設亍相開的經常性撥款，但仍未追得

•關注中小學資訊科技教育支援不足的問

題 > 要求當局開設專職常額資訊科技統

籌主任，並要求增加經常性津貼。

•促請當局提倡科學、科技、工程及數學

教育（STEM）的同時，應為學校增加人

手及提供培訓，以免STEM變為紙上談

上學校的需要，亦未願意落實增〃資訊科技統爲主 

任，我會繼第就此跟進。

中、小學體育科

關注體育科課時少、欠資源、缺場地的問題，促請康文署切實執行學校租訂場地

優先的政策，正視學校體育科的需要。

要求當局按2013年審計署報告書提及把私人會所開放設施讓學校使用的建議，協
助學校與私人囤體溝通協調，改善場地不足的情況。
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關注普教中問題

質疑當局在未有證據證明成效時便

直接將普教中定為遠程目標。

要求當局認清普教中的教學目標，

並應檢視普教中的成效和影響。

進展:教育局已於六月底
向立法嘗提交研究報告的鬢

料，我將以殴丽態度追問薮

育局把厂晋教竺定為邇面

目標之依據。!

國民教育不應偏願

認同全面的培養獨立思考的國民教育，反對內容偏頗、以政治灌輸和情

感為主的國民教育。
曷為現時內地交流團及姊妹學校計割偏重內地，未有顧及學校跟國際交

流的需要；並向當局反映有教師需要自費帶隊交流的情況，而且工作負

擔沉重，質疑這些計制未有顧及教師處境。

O
少孑都守门区4刀I卯J/丄

小學不要連年加派

關注18/19學年小一人口達到高峰引伸的問題，質疑

教育局未有整全的學額規剖，令小學被迫接受加派I
向當局建議另設跨境校網，並就局方擬定的跨境派位

選校名單提出跟進問題。要求當局充分諮詢業界，並

提前進行規剧。



關注不少校舍停留在六、七十年代或更落後的標準，

老化失修，校內四周漏水發霉 > 天花石屎剝落，欠缺

無障礙設施和消防安全設備等問題。

在立法會提出討論並提議議員實地考察，帶起社會關

注。

自今年3月起走訪了多間不同類型的低於標準學校，
掌握實際情況。

聯同5位校長召開記者會，發表立場書，分享低於標
準學校不足為外人道的真實故事，要求當局正視師生

安全的問題。

標準校舍
議，令教育局無法迴避此

9。在問題曝光後

建 > 重置方面

採取更積極的態度。

O ---------—『一 一—…『—

我要無鉛水

•跟進學校食水含鉛事宜，不滿教育局大事化小，並以抽取「沖

透水」作為驗樣本。

•在法官領導的委員會在調查報告中明確指出應抽取「頭浸水」

為樣本後，去信局方嚴正要求重新為學校驗水和提供支援。

•促請當局制訂詳細的「安全用水策略」，建立有系統的資料庫

和通報機制 > 長遠成立跨部門工作小組，確保師生有安全的食

水使用。

邑3師生精神健康

•就多名學生輕生事件約見教育局局長吳克儉表達關注，並參與

防止學生自殺民間聯席的工作。

•向香港兒科基金就兒童健康政策提供意見。

•要求當局正視教師工作繁重的問題，釋放教師空間，減輕不必

要的工作，護教師有更多時間照料學生的真正需要。



o
跟進繰化夭台安全問題

成果:發展局局長回覆

我的質詢時，承諾責成

建築，和屋宇署在暑暇

內完成所有中小學的芒

化工程的巡查工作。■

跟進城大綠化天台倒塌，即時前赴現場了解，並於立

法會提出緊急質詢，要求政府徹查及交代事故原因。

要求政府全面勘察全港學校，包括大中小學的建築物

結構安全，特別是曾進行天台縁化工程的校舍。

與義務工程師到多所學校協助勘察綠化天台是否安

全，這項工作很受歡迎。

極端天氣的應對措施

今年一月，氣溫一度極為寒冷，我們呼

籲停課一天 > 教育局其後接受意見宣佈

停言果。

五月，學生上學途中轉掛紅雨，加上教

育局宣佈停課有所延誤，不少學生和學

校都非常狼狽，感到安排和指引混亂。

我隨即向教育局反映意見，約晤天文台

台長，進行意見調查，向教育局反映。

可惜當局未有諮詢學界意見便發出新的

「惡劣天氣指引」，無助解決學校面對

的混亂情況；

得多，令我們對暴雨預測的情況有更深入
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•提倡為每所學校開設專職常額的學生統籌主任 。

•向當局反映意見，要求增加SEN的相關培訓。

爭取開設有特殊教育需要的

學生常額統籌主任(SEN-Co)

校誡行。我和教協會去年進行調査，超過96%學校賛或以常額方式開設ft贏，

我要求當局盡快把計■擴展至全港學校。

增加校本心理學家及專家到校支援

•要求當局跟進校本心理學家服務不足的問題。

成果:當局今年宣佈在取錄大■特教生的早校中提升教育心理學家與學校的比例
至1 ： 4。要求當局盡快皂現承諾，並擦展至所有學校，以加強現時事校極為貞

跟進群育學校搬遷事件

•今年5月，東灣莫羅瑞華學校遷址屯門一事引起個別人士反對。我親身參
觀學校，並安排校方與議員會面，亦聯同香港特殊學校議會及香港特殊教

育學會召開記者會，希望公眾給予他們支持及肯定。

成果:立法會教育事務委員會通過支持懑校建亶，待財務

委員會通遇後，學校便可正式開展迪校工程。

特殊學校ttis制問題
•特殊學校的人手編制及資源一直追不上實際需要，例如社工編制不足、資

深護師服務缺乏指引及水平參差、沒有課程統第主任及校長和書記的職級

無法反映他們的實際工作等。

•現時特殊學校社工編制按學生人數編配，令編制不穩，導致社工離職或調

職，窒礙了支援學生的工作。我在議會內外向當局反映意見'並提出書面

質詢，要求當局增加社工編制，改善人手不足的問題。
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】00歲、99房.... ..有時則會猜我

12 、2。歲……十分好玩。孩子的天

真，教人樂上大半天!

幼稚園學生是單純的，幼稚園老師的訴

求也同樣單純而且清晰，我們要求的是

專業和尊嚴:設立強制薪級表、確立專

業階梯及定期改善師生比例。



與多個幼教囿圈、爭取十五年免費教

育大聯盟等合作，爭取以下各點:

肯定不同類型學校的價值：確保半日、全日及長全日制幼

稚園獲得充足資源，照顧不同幼兒的獨特性和多元發展的

需要。

幼師合理薪酬：設立強制性薪級表，由政府「實報實銷」

全額資助幼師薪酬，以反映學歷、年資與職級。反對任何

可瘪致壓抑薪酬或辭退資深教師的機制。

反對整筆過撥款：要求參照中小學資助模式，確保為幼稚

園提供足夠資源發展優質教育。

專業發展階梯：確立幼教專業階梯，提供專款鼓勵幼師自

發進修，並訂立邁向學位化時間表。

改善師生比例：增加額外人手，為教師提供備課及處理校

務的時段，局方並須簡化問責的行政工作，減輕教師課後

的工作量。同時檢視副校長職系的收生人數要求，切合小

校及全日制學校的現實情況。

提高學券面值：在發展至免費幼教的過渡期間，増加學券

金額，既要抵銷通脹，也要照顧教師増薪及資歷提升。

制定整全融合教育：要求加快識別工作和適時介入的支

援，並將兼收計剽擴展至幼稚園，提供駐校專責老師

租金資助及校舍發展：同意租金資助設立上限，但必須作

具體規割，包括在發展新市鎮時，預留土地承建校舍，政

府要考慮提供辦學場地，興建優質幼稚園校舍。

增加全日制學額：要求兌現特首增加全日制學額的承擔 ，

加強學額規割並提出時間表，滿足雙職家庭需要及澤放婦

女勞動力。

童
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兒
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進展與成果 O
政府於2 014至201 5連續兩個學年增加學券面額2,500
元，同時提高學費上限，紆緩幼稚園的財政壓力。

©政府將「免費幼稚園教育委員會」原先建議只為長全日制

"幼稚園提供額外3成單位資助，增加至額外6成。

0合資格幼稚園的整體師生比例由1:15大幅改善至1:11 （校
9長不計算在內）。

© 確保新入職幼師及各個職級的起薪點，以及薪酬資助不可

撥作學校營運用途。

. 政府願意為較高齢幼稚園提供兩年過渡期的特別津貼，我

最近向教育局提出延長過渡期的安排，政府承諾認真考

慮°

0以獎券基金推行為期兩年的「到校學前康復服務試驗計

劃」，為就讀普通幼稚園或幼稚園暨幼兒中心並有特殊需

要的幼兒提供外展到校的專業支援及訓練服務。我要求局

方為計劃提供學校專責人手，當局表示會了解需要再作檢

討°

檢討《學前機構辦學手冊》，以改善設於政府所擁有處所

的新幼稚園校舍及設施。

，政府會為所有參加新資助計劃的幼稚園提供租金資助。在

自置或辦學團體所置校舍營辦而無須繳交租金或只須繳交

象徵式租金的合資格幼稚園，可獲校舍維修資助，我希望

金額能再提高，才可以減輕大型維修的財政負擔。

西 幼稚園學額將由現時每1000名三至六歲幼童設250個全
J'曰制學額和730個半日制學額，按需要修訂至全日制及半

曰制學額各500個作為長遠目標。



反對幼教一筆過撥款

直接資助薪酬

増全日制資助

發展優質幼教

主催在立法會an
m

成立小紺委員 lai

兩年前，我在立法會教育事務委員會爭取成立研究落實免

費幼稚園教育小組委員會（小組委員會），讓業界有機會真

正發聲。我擔任副主席，經過歷時一年多的討論，小組委

員會於本年1月發表了報告，提出一系列重要建議，概括如

1.制訂時間表，分階段將免費幼教擴展至至日及長全日制服務；

2.避免採用備受批評的整筆撥款制度；

3.把幼稚園教師的專業資歴提升至學位水平；

4.為幼稚園教師設立強制性韩級表；

5.定期檢討改善師生比例，探討可否拳照班師比例；

6.制訂適當的政策'在幼稚園界別推行融合教育。

這些建議將成為我們日後爭取工作的重要參考，因為這是

業界的共同訴求，也是我爭取的目標。
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成果:當局設立了類似躅境校網的派位學

校名單，紆緩北區情況。但當局仍應做好

L學額規割和預測，以免幼稚園和小學臨事

周章,同時應在源頭解決問題。

•每年十月，幼稚園門外總會排著一條長長的人龍。吳克儉局

長卻指「排隊領取表格都是正常」，意指家長過份緊張，正

正反映教育局對幼稚園學額問題毫無警覺 ！

• 2013年，我和教協會更聯同上水粉嶺媽媽會舉行集會及與
吳克儉會面，立法會亦舉行公聽會•通過無約束力議案，促

請教育局完善幼稚園入學機制。

•建議設立跨境校網，紆緩跨境學童過份集中在北區的情況'

並保障本地學童「就近入學」 



藝術教育

•我在立法會民政事務委員會建議政府趁香

港藝術館重建之際，增加兒童和青少年參

與博物館活動和使用博物館設施的機會 ＞

並增加互動和遊戲，預留空間讓兒童參與

其中。

進展:建議得到康文署認同，承

諾在香港藝項館增建專為兒童而

設的場地。■

為雙職家長
推動家庭友善政策

勞福局負責3歲以下兒童的照顧，教育局則負責3歲以上兒童的教
育，政策分割，各自為政。

建議採用幼兒教育的普遍概念「教育照顧」（Educate），糅合兩
者，以配合家庭的教育和照顧需要。

我建議政府對以自負盈虧方式營辦幼兒託管服務的非牟利組織施加

援手，可増加地區上非牟利自負盈虧幼兒託管服務的供應虽，以紆

緩低收入家庭在幼兒託管服務的經濟負擔 。
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《五個小孩的校長》
? 讓我們反思教育的初衷

7年前以超低薪酬招聘幼稚園校長的
一則廣告和傳媒報導，吸引了電影工

作者，讓元岡學校呂麗紅校長的熱誠

和奉獻的真實故事搬上大銀幕，成就

了一齣既感人又勵志的電影，喚起社

會對幼兒教育和幼教工作者的關注與

尊重。

到學校探訪呂校長和師生，也在教協

會舉辦幼教分享會，大家期望政府透

過改善制度和投入資源，讓幼兒有均

等機會接受優質教育，也讓我們反思

教育的初衷。
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香港教育制度過於單一，對皱學生發展，對

於社會經濟，都不是好事O聽業教育的重霎

性往往被低估了。

職訓局教訓員權益不容蹊踏
•職業訓練局教職員有新舊合約之分，待遇有差別，其職業穩定性也有不

同，我曾就此與職訓局數個工會代表見面以了解情況 。

• 2013年2月，我與職訓局執行幹事尤曾家麗會面，建議局方應檢討並改善
現行聘用制度，包括用合理薪酬水平及福利聘用教職員；薙清各類教學人

員的工作性質，確保他們不需要負責超越其職權範圍的工作。職訓局同意

會認真檢視及改善。

重視高中書院
•現時全港只有三所提供職業教育或特色課程的高中書院，應該受到重視，

但他們一直缺乏支援。我協助這些學校的校長與不同黨派的議員會面，協

助他們反映學校的需要。
成果:我在立法會9L「強化職業教育』議案提出修正
案，促請政府對喪中的ft榮教育提供支援，並獲豆項
過。我期望政府對立法■通遇的叢案有切實回鹿。,

參考外國經驗,提倡職業教育
• 2015年，我率領立法會教育事務委員會代表團，考察德國及瑞士的職業

教育，涵蓋高中和高等教育階段，並發表報告，促請政府參考兩國的「雙

元制」職業教育制度，特別是學校教育與職場實習並重的職業教育模式。

•我在途中撰寫了六篇文章，介紹所見所聞，並結集成冊。

所代表認同'有初於今£源虱矛丁■■■■
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少。近年，不少人認為在款資會現行的

撥款制度下，香港的高等院校越來越偏 %

重研究而互視教隼，盲目追求國際排

名，出現商品化和市埸化現象。更大的
問題是自資高等院校的出現，政府根本 *

沒有給予適當扶持，學生遍未畢業就是

捎起一身「學債」！



港大事件O

從香港大學校務委員會否決物色委員會對陳文敏的推薦事件，揭示

了大學在捍衛學術自由與院校自主已變得岌岌可危 。

進展:雖然多番推動都未能成功，但院校自主和學術自
面的訊息已得到社會認同，也凝聚了不少校友和教職員

的支持，而香港大學校委會也委任了檢討大學管治的三

人專責小組，我相信長遠是必會成功的。

就這次事件，我做了幾項工作：

-去信教資會主席鄭維新，席《研究評審工作2014》報告

內容洩漏給傳媒這個關鍵瑁節提出疑問。

-在立法會提岀書面質詢，詢問整件事的來龍去as。

-以港大校董會成員的身份與多位港大議阉人員見面，了

解情況。

-與多位立法會議員發表聲明，表示強烈關注。

-成立「港大校友關注組」，並擔當召集人，a「守護香

港大學」為目標。

-開注組發起《守護香港大擊，捍衡院校自主，維護學術

自由》登報聯署'最終收集1,536名校友、909S&S

人士和21個團體的聯署，要求校委會撥SL反正。

-推勤畢業生議會在2015年9月1日召開特刖會員大

會，3,000多名港大校友，連同5,000多張授權票，接

近1萇人卷與。賄注組提出的雨組議案，在8成多校友的

支持下彊得通過。

-9月29日，港大校委會否決陳文敏出任副校良。K!注組

聯同學生和教職員團體，於10月9日晚上舉行四千人集

曾'要求校委曾就否決陳文敏出任副校長解窓原因。
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反對李國章出任校委會主席

進展:我們會繼續監察李國章的表現。期間，我作為港

大校董，向校董會提出包括檢討校務委員會厂絕對保密

制」等4項議案，健全制度以制衡個人濫權的可能，部

分獲得跟進，正由港大校方檢討中。

• 2015年11月29曰，港大畢業生議會再次召開特別會員大會，討論

由關注組提出的議案。最終，所有議案皆以超過96%的得票率通
過，其中反對李國章出任校委會主席的議案更獲97.8%的得票。

• 2015年12月31曰，李國章獲委任成為港大校委會主席。關注組聯

同其他團體，在2016年1月3日舉行「捍衛院校自主大遊行」，抗

議李國章出任港大校委會主席，有3干人出席。

• 2016年1月28日，李國章在以港大校委會名義舉行的記者會上，發
表了一連串駭人聽聞的意見。我由2月至4月多次致函校委會要求澄

清，最終校委會回覆指那些僅屬李國章的個人意見，我將繼續要求

他向相關人士公開道歉。

一關注各間大學的管治改革
•各間大學的管治改革已經提上議事日程，例如中大在2013年修改條
例，在校董會加入教職員及學生代表，但對學生校董的資格和職權設

立不合理的限制 > 違反公平參與的原則。我出席中大學生會記者會，

透過電郵收集教協會大專會員的意見並提交立法會教育事務委員會討

論，最後校方押後將改組方案刊憲。現時中大正在重新修改有關條

例。

•目前中大、港大、浸大、教大等均在進行有關管治改革的討論或檢

討。今年三月，協助八大院校職工會推動「院校自主公投」，九成以

上投票者支持兩項議題：（一）取消特首任命校董會成員的權力；（二）

増加校董會中民選代表的比例。

•我也關注教資會（UGC）的Newby報告書，在今年6月5曰舉辦研討

會，邀請各院校學者演講，以及推動6月18日的立法會公聽會。

•我認為負責撰寫報告的Howard Newby教授於去年初已經擬定了管
治報告的初稿，以致報告未能回應去年社會上對大學管治的熱烈討

論，包括港大任命副校長及校務委員會主席的風波，令管治報告甫面

世便已顯得過時，十分可惜。

•報告中有幾個重點值得繼續討論，包括：不應由行政長官委任校董會

成員，行政長官在大學管治之中的角色，以及校董會的權力或會過於

集中等。

進展・•大學管治必須進行改革以確保森'

自主和學術自由，已成為高教界的共識。
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修改大學條«
我正籌備以私人條例草案方式，修改各間大學的條例，解除特首對院校的實質

權力，包括委任校董會成員的權力，以保障院校不受政府直接干擾。第一項修

改將以《香港大學條例》為試點，現已完成第二稿並進行持分者的諮詢工作。

「公共畋策研究計劃」事件
2012年11月，中央政策組首席顧問邵善波在未經諮詢學界的情況下，便通知研資局主席
錢大康收回「公共政策硏究計劃」的撥款權，同時擴大申請資格至民間智庫，讓中策組

官員參加甄選等等。中策組是政府機構，缺乏學術中立性，令人質疑學術硏究將淪為宣

傳政府政策工具，有損學術自由。

我與超過20名大專學者及團體發表聯合聲明，召開記者會及論壇，推動立法會舉行公聽
會等等，要求中策組收回成命。

致函政務司司長林鄭月娥，並聯同高等教育界代表與中央政策組邵善波和王卓祺會晤 ｝

表達對事件的強烈憂慮。
結果:最終中策組答允改善該計劃，借助大批知

名學者主導該項計劑，但仍保留了中策組官員的

參與和介入角色。|

設立踌院校獨立上訴機制
我在立法會提出修正議案，指出政府發展教育產業的政策目標並未達到，反而令不少院

校追求短期的國際排名，甚至以謀利或擴張為辦學宗旨。促請政府增加研究經寛以加強

本地議題的研究，使大專教育和研究更多元化；營造有利研究和教學環境，以吸引本地

和境外的一流學者在港研究或執教，同時大專院校應致力培養本t也年輕學者；加強大學
管治民主化。設立跨院校的獨立上訴機制，處理學術'合約及解僱等申訴。

進展:修正案雖然沒有約束力，政府不一定要跟從，

但這項修正案獲得通過'證明在議會上是有共識的。
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自資院校的管理問題

•我在撰寫施政報告及財政預算案前瞻時，曾多次建議政府

利用財政盈餘給予每名自資課程學生30,000元的特別學費

•我多次在立法會批評規管自資專上院校的《專上學院條

例》多年沒有修訂，但受規管的院校大幅增加，追不上實

際需要。
•島了鼓勵各院校自行採納《良好規範守則》外，政府亦應

修訂條例，特別是在管治組織加入學生代表。

•東華學院管治制度混亂，員工求助，要求教育局介入，並

直接與東華三院高層會面，解釋問題。

•我也建議政府應考慮向自資專上院校提供進一步的財政支

援，例如資助申請評審/質素保證的費用等。

自資院校在過去十年急速膨脹，規模已追得上八大院校。一

特別關注兩方面的問題。其一，政府對自資院校課程的質;

雖然有嚴格監管，但對管治制度的監管卻十分不足，«

上學院條例》急須修改。其二，政府對自資高等教育缺乏承

不見。我希望政府重視自資

資助-以減輕學生的財政負擔，以免學生因讀書而負債索

30

長遠來說，應増加資助大學學位名額，同時為合格的自資

謨程學生筒顼一個長期的資助模式。



正式成港教育

酔够M 一

Kkic?^kversity

育學院

大學」
為了爭取正名過程順利，我和教協會曾經向教院高層提供過

不少意見°
我安证泛民立法會議員與教院校長張仁良、教職員及學生代

表會面»聆聽他們意見。
經羸多番爭取之後，政府終於同意議員的要求，以先易後難

的原則，把香港教育學院正名為「香港教育大學」的條例草

案提前審議0
冨果：本年5月19日，立法會三讀通過《2016年香港教育學

院（修訂）條例草案》。

5月27日政府刊憲，「香港教育學院」正式正名為「香港教
育大學」，是香港教育史的重要一頁。

結果:本年5月19日，立法會三誼通過《201 6年
程港教育學院（修訂）條例草案》。5月27日政府刊

参，「香港教育學院」正式正名為「香港教育大

學」 ，是香港教育史的重要一頁。
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—與教資會秘書長會面
• 2016年6月，我與教資會秘書長D「. Richard Armour會面，了解

教資會的運作，同時反映高教界同工關注的議題，包括學術評審機

制、優配學額機制、高等院校管治等等。

•我特別向他指出，優配學額機制實施多年，對個別院校的負面影響開

始出現累積效應 > 有可能影響院校正常運作•有需要停一停，想一
木目O

—嶺大社區學院及 *

持續進修學院超收事件

• 2012年11月至12月，我在立法會申訴部與關注嶺大社區學院及持續
進修學院行動組會晤，跟進學院超收事件，並向政府反映成立獨立監

察機構監管自資專上課程及增加供應副學位銜接學士學額的需要 。

跟進院校教職員扣薪投訴

• 2012年11月，我出席城大教職員協會「還我合理權益」集會，反對
城大拒絕發放通脹指數調整及單方面取消增薪點制度。事件起因是專

上院校教職員薪酬與公務員脫鈎後，院校可自行決定教職員薪酬。

城大管理層沒有相應上調教職員薪酬，員工舉辦集會抗議管理層剋扣

工資。我及後在立法會提出書面質詢，跟進院校的加薪和追發補薪機

制，避免員工受到剝削。



質疑「一帶一路」獎學金成效
我質疑向獎學基金注資十億元鼓勵「一帶一路」沿線地區學生來港升學的做法

是慷納稅人之慨，本地學生的升學需求仍未得到照顧，不少自資院校的學生仍

在捱高學費和承受一身「學債」，質疑政府政策的優先次序是否恰當。

其後，教育局將獎學金由「單向」改為「雙向」，同時鼓勵本港學生到「一帶

一路」沿途地區修讀學士課程，我仍質疑計剧的目標及成效*本地學生到這些

國家升學的意欲不大 > 實際困難也多，根本無法幫助解決當前問題。

進展:我與泛民議員明確表示反對這項獎學金，更加反
對政府為強推這項獎學金而在議程上打尖插隊，用公录

員加荷「挾持」議員通過撥款。撰寫之日，政府已表曲

無意打尖插隊。最終能否阻止撥款通過，則視乎建制蠢

議員是否順從民意。 '

確保聯招生獲得公平升讀大學機會
我多次表達我對部分熱門課程的「聯招」和「非聯招」收生比例嚴重失衡的關

注，促請當局及資助院校須盡快檢討「非聯招」收生制度，確保聯合收生制度

以本地公開試為主，以及「非聯招」不會成為富人升讀大學的捷徑。

進展:個別院校回應我們的質詢，巳

自行為「非聯招」本地學生設定收生

上限，保障入學機會公平公正。

B調整非本地生比例

鼓H本地生報讀研究課程
•近年，教資會資助研究課程的非本地生比例越來越

高，引起了社會的關注。我促請政府檢討現時政策，

鼓勵本地生報讀研究課程。例如，設立更多獎學金，

以鼓勵本地生報讀研究課程，培養更多本地研究人

才，使公帑用得其所。
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!
 堅定地維護民主＞人權和自由等重要基石。

也許近年政治上的爭拗，會讓人感到厭倦，甚至對現

狀感到無力。但市民的福祉，往往與政制民主及人權

保障密不可分。我作為教育界在議會的代表，不能迴

避政治上的爭拗，更不能在大是大非的問題上含糊其

詞。面對這個城市的核心價值蜃遭威脅，我們必須秉

持公義，站出來捍衛教育同工及腐大市民的福祉。
珏重點

亢不卑爭取真普選
平反六四燭光不滅
梁振英施政拙劣理應問責辭職
捍衛新聞及言論自由
關注銅鑼灣書店五子失蹤事件
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莅版與

iiffl
教育界人數極多'教協會有力祺多會員'教育界现能組
別選民也多接近力菌，如何吸納會員意見,如何發佈消
息，都是不簡單的事。除了利用教協會的渠道（如《敎
協報》）之外，我們陸觸開發了新的方法，希望能接履
到所有教育界的朋友。

毎月電郵通訊

由2 014年起，我們每月向備有击鄭地址的約數萬位教協合負
發出電郵，提供最新葉建源的議會工作最新動態，並諮詢會鉛
意見。如果你未收到而又想收到，請記緊在九月虛林登記教協
會員資料時提供常用的電郵地址，或者立刻用電郵告知我們 ：

ikyoffice@hkptu.org。

FACEBOOK
更即時的消息，葉建源議員辦事處會通過臉書發佈，甫登入

facebook.com/ipkinyuen °
這是目前最快的消息發佈渠道，歡迎你加入和關注

（葉建源另有個人生活版的臉Sfacebook.com/kinyuenjp，也
歡迎閱覧）

網頁
較完整的資料，也可到葉建源議員瓣事處網頁瀏覧：

www.ipkinyuen.org.hk。

工作報告

我們在2014年12月及2015年10月出版兩份工作報告-匯報工作進
展。不過由於印量有限，相信很多朋友未有機曾閲责‘有興趣的朋

友可到網頁瀏覧。

三本魚貼報告
南於教育界3:作繁多，這本工作報告無可避免會淪為流水賬 為補

不足，我們最近特別編印了《葉建源•高等教育焦點》（包含自
赦）、《葉建源•中小學教育焦點》（包含特教）、《葉建源•幼

兒教育焦點》三本焦點報告，較為詳盡地向大家分類匯報 有興苞
的朋友可來函索閱（請附郵寄地址），或在網頁瀏覧。

葉建源是……

土生土長•在已經拆掉的藍田邨長大'在區內的中小學唸轡■

小時候是呆子•直到高中，開始參加菁年中心，參與課外活動，認溢外面的世界 預粉
盼•渉加中文迎勒中學生組，到教協開會和學習編蝠報紙*開始思考香港的教育問題•

m港大皇验「： •曽搶任第兀屆青年艾."潛主席。做學生itsit畏的時候，正債
1983年•間注香港前途問題，主張香港要走向民主-

在中学牧工，共8年•有很多困惑，於是修讀教育文愚、教育碩士，为湛程、学智匠終没
生、當,時的Band 5學生等最為関注。這期間寫的教育週記，後來漏成•〈粉筆嵌月「上成

E利百港孜育学院，共11年，培訓中小學的老師和校長，研究电翌的教育問也，包4舌教言茂
至' 小班孜學等等 一-逐•硏究. 一還發表評論•倡竜横極地用小凯故學解決人口下兰对龄•
"枚方改革的弹病点.-. •孜育局高宜." •，要求教院校長把他辭掉，是為「教

阻;風波」 2007年，政府發表涧查委員鹽報告後•證范椒芬黯然下台

在中小次任技良3年，以自由身在大學做培訓工作3年•作岑方面的嘗試 2012" 弑至;"教
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過往出版的工作報告及郡題報告：

2015年施政幣告

教仃政策岫

休聲生，从•弑極扶持

2015年財政預算案

教育政策前馆
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ii.

工作(2014.2015)
3W芯殺告放肓2佥前归,：(2015,2016 )
":財 » 沁•-) ® 敘 n 政氛访 t:•:》{ 2015.2016)
中、咬畏和老g祯1中史科諜程問卷d.m推告3 ( 2015}
,以立法M代。济方启写团艾gy ( 2015)

-問卷上!连铭吿及小拱Ji師的心•彻》(2015)
【回圈免n幼椎噸n晏卩臼眼當y( 2015)

:改；5投舍到不容広小冊子..，(2016}
'西西校舍細不名堂立堤；!？ 2(2016)
：口3 牧苻"京(2016)
K中、小理段(応%).； ( 2016 /
M 助兒(2016)

地址：中區立法會道1號立法會綜合大樓919室

網址：www.ipkinyuen.org.hk

Facebook : www.facebook.com/ipkinyuen
電子郵箱:ikyoffice@hkptu.org

電話：3468 7222
傅真：2771 8752

教育界立法舊tOvW

工作報告
2012-2016
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